

DEMAILLY Lise, SOULÉ Jérémie

## Le repérage et l'accompagnement des personnes autistes adultes

. - Toulouse: Erès, 2019, 258 p. (Sciences humaines)

Alors que l'autisme des enfants suscite de nombreux ouvrages et débats dans la presse, la situation des adultes autistes, malgré une timide apparition dans le 11e plan autisme, ne donne que très peu lieu à une réflexion collective. Et pourtant les enfants autistes aussi vieillissent et leurs problématiques d'adultes sont multiples.



Sur la base d'enquêtes, l'ouvrage propose une réflexion sur les principales questions que pose l'accompagnement des autistes adultes aujourd'hui: quelle offre institutionnelle? Quel style d'accompagnement? Quelle éthique?

Les auteurs rendent compte de manière très concrète de situations et pratiques d'accompagnement observées dans les établissements et services médico-sociaux des Hauts-de-France. Leur analyse sociologique offre une synthèse des débats dans le champ de l'autisme et montre que la complexité des enjeux ne se limite pas à l'opposition comportementalisme/psychanalyse.

DE MOURA FREIRE Soraya,  
MASSARDIER Luc

## Femme et mère après l'inceste

. - Toulouse: Erès, 2019, 184 p. (1001 et +)

L'inceste n'est pas une violence sexuelle comme les autres. Ses conséquences sur la sexualité adulte, la maternité et les processus de transmission sont maintenant connues: les victimes de ce traumatisme spécifique perdent toute confiance en elles, dans leur famille et dans la société. Accepter sa sexualité et celle du partenaire, choisir librement de devenir mère ou pas, être en sécurité avec ses enfants, sont autant de challenges qui demanderont du temps pour se réaliser.



Si les traces du traumatisme ne disparaissent jamais complètement, une écoute et un soutien respectueux de la parole et de la singularité de chacune pourront aider les victimes à faire émerger les parties vitales de leur moi et à retrouver leur liberté et leur dignité de femme.

Cet ouvrage, qui s'appuie sur les résultats d'une recherche universitaire, permet de mieux comprendre le par-

cours des victimes, ce qui les a blessées, ce qui les a soutenues, tout au long de leurs vies. Il propose des perspectives d'accompagnement psychothérapeutique et de prévention en parentalité.

FÉDÉRATION DES SERVICE SOCIAUX,  
Ouvrage collectif sous la direction de  
Déborah MYAUX

## Aide alimentaire. Les protections sociales en jeu

. - Louvain-la-Neuve: Academia-L'Hermattan, 2019, 236 p.

Depuis quelques décennies, l'aide alimentaire semble s'imposer comme une réponse incontournable à la pauvreté. Colis alimentaires, restaurants sociaux et épiceries sociales permettent à des centaines de milliers de personnes de se nourrir ou de soulager leur budget. Une aide nécessaire qui se paie souvent au prix de la dignité.

Comment comprendre le développement d'un circuit alimentaire «pour les pauvres» dans nos sociétés d'abondance? Comment ces aides s'articulent-elles aujourd'hui avec les mécanismes de protection sociale? Qu'en pensent les personnes qui y ont recours?



Les auteurs de cet ouvrage explorent l'aide alimentaire sous différents angles: à partir de l'histoire politique, sociale et économique qui tend à l'ériger en solution privilégiée pour répondre à la précarité; à partir de ce qu'en disent ceux et celles qui la vivent au plus près (les personnes qui y ont recours et celles qui la mettent en œuvre); à partir enfin d'expériences menées dans le champ de l'alimentation durable à la recherche d'alternatives.

Loin d'offrir un horizon politique désirable, l'aide alimentaire demeure un puissant révélateur de l'évolution de notre société et de notre système de protection sociale.

FOUDRIAT Michel, BARREYRE Jean-Yves (Préface)

## La co-construction. Une alternative managériale

. - Rennes: Presses de l'ESHESP, 2e édition, 2019, 228 p. (Politiques et interventions sociales)

Proche de la notion de participation, la co-construction renvoie à une question concrète: comment des acteurs ayant des intérêts ou des points de vue différents peuvent-ils élaborer un projet partagé? Aujourd'hui, cette problématique intéresse particulièrement l'action sociale, la gouvernance des organisations, le développement territorial, la formation des adultes, les

recherches collaboratives...

Cet ouvrage répond à 3 objectifs: il apporte une clarification conceptuelle, analyse la progressive reconnaissance de la co-construction dans le champ social et les raisons de son engouement, nettement confirmé depuis la 1re édition (même si les réalisations et les pratiques restent encore hésitantes ou peu fréquentes), et détaille les principaux problèmes théoriques et méthodologiques au centre des démarches co-constructives. Ces développements théoriques sont illustrés par de nombreuses situations réelles, analysées et commentées.

Cette 2e édition, soigneusement révisée et augmentée, consacre un nouveau chapitre à la problématique de la flexibilité cognitive relative aux questions du changement de points de vue et du lâcher-prise. Elle s'enrichit également d'un développement sur la prise en compte des jeux des acteurs pris dans des «boucles systémiques».



L'ouvrage fournit des clés mobilisables pour tous les professionnels, responsables et acteurs intéressés par ce type de démarche ou confrontés à la question de sa mise en œuvre au sein d'un système d'action: directeurs d'établissements, responsables des ressources humaines, responsables départementaux de développement territorial, consultants, professionnels de terrain, étudiants de 3e cycle.

GOLSE Bernard

## Les destins du développement chez l'enfant. Avenirs d'enfance

. - Toulouse: Erès, 2019, 256 p. (La vie de l'enfant)

Peut-on prévoir ou prédire le développement de l'enfant? En choisissant de parler de «destins» ou d'«avenirs» d'enfance, Bernard Golse s'oppose très clairement à cette assertion dont il dénonce les nombreuses dérives, scientifiques, épistémologiques, éthiques et politiques.

Le développement de l'enfant et ses destins se jouent à l'entrecroisement de la part personnelle de l'enfant (déterminants internes) et de l'influence de son environnement (déterminants externes): c'est tout l'enjeu éthique de la qualité des soins précoces qui lui sont apportés. Ainsi la place, le rôle et les fonctions de ceux qui prennent soin du bébé et de l'enfant par leur présence, leur attention, leurs gestes, et finalement leur travail psychique, sont essentiels dans le développement.

